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Editorial

En este 2024, la Gaceta Digital Ingeniería les obsequia un 

nuevo diseño con el que ratifica su compromiso informa-

tivo del acontecer académico, de investigación, vincu-

lación, cultura y deporte de la Facultad de Ingeniería. El 

equipo de comunicación de la entidad seguirá plasmando 

los logros de las y los profesionales de la ingeniería que 

afrontan desafíos con proyectos innovadores utilizando los 

últimos avances tecnológicos y científicos, y se posicionan 

como punta de lanza en beneficio del país, de la UNAM y de 

la comunidad de la FI. 

Representa un enorme orgullo, por una parte, difundir lo 

que realiza la comunidad estudiantil de la FI cuya esencia 

jovial de capacidad e inteligencia suma el legado de sabi-

duría de prestigiosos profesores y el trabajo incansable 

de las jóvenes promesas docentes que derraman talento, 

y por otra, ser el órgano informativo de una entidad que 

impulsa todas las ingenierías —desde las de ciencias de la 

Tierra que nacieron hace más de 230 años y las más re-

cientes que se enfocan al cuidado de la sustentabilidad—, 

la equidad de género o las expresiones artísticas que lid-

eran nuestros emblemas culturales, la Feria Internacional 

del Palacio de Minería y la Orquesta Sinfónica de Minería.

Con la mirada hacia adelante ante este panorama de esper-

anza, y de la mano del proyecto del recién nombrado rector 

de la UNAM, en este 2024 tendremos mucho de que es-

cribir y tantas imágenes para compartir.

 ¡Gracias!
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Ing. José Manuel
Covarrubias Solís

In memoriam

(1932-2023)

El ingeniero José Manuel Covarrubias Solís es y ha sido 
por muchos años un paradigma como docente en la Fa-

cultad de Ingeniería. Numerosos profesionales que tuvieron 
la oportunidad de ser sus alumnos o sus colaboradores han 
dado testimonio del ejemplo que representa el ingeniero Co-
varrubias como formador de profesionales universitarios y 
como ser humano. En su práctica docente ha sido determi-
nante la transmisión de las ricas experiencias de su ejercicio 
profesional hacia sus alumnos.
   
Originario de la Ciudad de México, donde nació en 1932, reali-
zó sus estudios profesionales entre 1949 y 1953 en la entonces 
Escuela Nacional de Ingenieros de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, emplazada en el emblemático Palacio 
de Minería. 

Desde sus épocas de estudiante, se distinguió por su claro li-
derazgo: fue Secretario de la Sociedad de Alumnos de la Es-
cuela Nacional de Ingenieros, y Presidente de los primeros 
congresos nacionales de Estudiantes de Ingeniería (Ciudad 
Universitaria, 1954 y Universidad de Guanajuato, 1956). Con 
ello, fue precursor de agrupaciones que dieron pie a organi-
zaciones estudiantiles de ámbito nacional.

En diciembre pasado nos consternó profundamente el deceso 
del ingeniero José Manuel Covarrubias Solís, profesor eméri-
to y exdirector de la Facultad de Ingeniería. La Gaceta Digital 
Ingeniería dedica a la memoria del entrañable universitario y 
apreciado maestro el primer número de 2024. Para recordar 
su trayectaoria, compartimos la semblanza que, con motivo 
de la aprobación del Consejo Universitario de su emeritazgo 
en 2015, elaboró el entonces secretario General de la Facultad 
Gonzalo López de Haro.

SEMBLANZA
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Realizó sus estudios profesionales entre 
1949 y 1953 en la entonces Escuela Nacional 
de Ingenieros de la UNAM, emplazada en el 
emblemático Palacio de Minería.

Inició su actividad docente en 1950, 
aún siendo estudiante, al ser nom-
brado Ayudante de Prácticas de To-
pografía. En 1953, comenzó a impartir 
las cátedras de Geometría descrip-
tiva, Métodos generales de dibujo y 
Estructuras hiperestáticas. Obtuvo 
el título de Ingeniero Civil en 1957 y 
pocos años después realizó estudios 
de Maestría en el área de Estructuras. 

Su trayectoria académica cubre más 
de seis décadas, a lo largo de las cua-
les ha impartido diversas asignaturas 
de ingeniería estructural. Actual-
mente, es profesor de las cátedras 
de Mecánica de materiales I y II. Ha 
dirigido ocho tesis de licenciatura 
y, desde 1994, ha sido sinodal en 45 
exámenes profesionales, habiendo 
fungido como presidente del jurado 
en 42 ocasiones. Desde 1979 ha par-
ticipado como profesor en diversos 
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cursos de actualización profesional 
para ingenieros. 

Uno de sus grandes orgullos como 
docente es haber formado parte de la 
generación de profesores fundadores 
del campus de Ciudad Universitaria 
en el año de 1954.

Su entrega y amor a la Universidad, 
sin duda, se potenciaron al tener la 
oportunidad de participar en la cons-
trucción de la Ciudad Universitaria. 
Hoy en día, el Ing. Covarrubias sigue 
siendo todo un referente cuando se 
trata de revisar o evaluar las infraes-
tructuras de nuestra Universidad.      

Desde los años setenta, cuando se 
inició en la Facultad de Ingeniería 
la práctica de evaluar el desempeño 
académico de los profesores median-
te encuestas aplicadas a los alumnos, 
el Ing. Covarrubias ha ocupado, in-
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variablemente, los primeros lugares en las materias 
que imparte, asunto nada desdeñable, al ser asigna-
turas complejas y de alta exigencia.

En 1997, el Consejo Técnico de la Facultad de Inge-
niería aprobó la contratación de José Manuel Cova-
rrubias como Profesor Titular de Carrera, Nivel “C”, 
nombramiento al que renunció en 1999, a raíz de su 
designación, por parte del Patronato Universitario, 
como Tesorero de la UNAM, para dejar disponible la 
plaza a algún profesor que pudiese dedicar tiempo 
completo a la tarea académica.  

Ha sido un destacado líder docente. En 1977 fue ele-
gido Presidente de la Unión de Profesores de la Fa-
cultad para el periodo 1977-1979, en el que imprimió 
un sello académico a este cuerpo colegiado. También 
por elección de sus pares, fue elegido representante 
de los profesores de la Facultad de Ingeniería ante el 
Consejo Universitario y participó como Miembro de 
la Comisión de Trabajo Académico de dicho Consejo, 
misma que presidió durante el periodo 1979-1983.

Su participación en cuerpos colegiados de la UNAM 
ha sido relevante. Ha formado parte en distintas oca-
siones de Comisiones Dictaminadoras en el seno de 
la Facultad de Ingeniería, en las áreas de Ciencias Bá-
sicas, Ingeniería Civil e Ingeniería Mecánica y Eléc-
trica.  Fue Presidente de la Comisión Dictaminadora 
de la División de Ciencias Básicas de 1979 a 1983.  

En la década de los noventa, participó en la Comisión 
de Planes de Estudio y en la Comisión de Estudios 
de Posgrado del Consejo Académico del Área de las 

Ciencias Físico Matemáticas y de las Ingenierías, así 
como en la Comisión Especial del Consejo Universi-
tario para Reformas al Estatuto General de UNAM. 
De 1991 a 1993 presidió la Comisión Especial del 
Consejo Universitario para la constitución de los 
Consejos Académicos de Área. 

En el tema de vinculación académica, resalta en su 
trayectoria la participación en el Consejo Directivo 
de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas 
de Ingeniería, ANFEI, en donde ocupó los puestos 
de Secretario y Vicepresidente.  Fue Miembro de la 
Comisión Académica de las Universidades Tecno-
lógicas en las áreas de Informática e Industria. Fue 
durante dos años Representante de la UNAM ante la 
Comisión Técnica Consultiva de Ingeniería de la Di-
rección General de Profesiones de la SEP.  Colaboró 
con el Conacyt  como Miembro y Presidente del Co-
mité de Cátedras Especiales II y III de 1991 a 1996 y 
del Comité de Evaluación de 1997 a 2001.  

Su participación en aspectos de evaluación de las 
instituciones de educación superior en ingeniería 
ha sido muy destacada.  En los años noventa fungió 
como Miembro del Consejo Académico de la Escuela 
de Ingeniería de la Universidad Popular Autónoma 
del Estado de Puebla.  Fue durante casi diez años 
Miembro del Comité de Pares de Ingeniería y Tec-
nología de los Comités Interinstitucionales de Eva-
luación de la Educación Superior, CIEES, y también 
Miembro del Consejo Técnico para el Examen de Ca-
lidad Profesional de Ingeniería en el CENEVAL.  Fue 
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impulsor del Consejo de Acreditación de la Enseñanza 
de la Ingeniería, CACEI, habiendo participado como 
Miembro de su Consejo Técnico durante cinco años.  

El ingeniero Covarrubias ha desempeñado muy impor-
tantes responsabilidades universitarias sin dejar nunca 
de impartir sus cátedras. Fue Secretario General Admi-
nistrativo de la UNAM de 1985 a 1987.  Participó como 
Representante de la Rectoría ante la Comisión Organi-
zadora del Congreso Universitario de 1990 y como Dele-
gado por el Sector Académico de la Facultad de Ingenie-
ría ante dicho Congreso, a cuyo término fue designado 
Coordinador para la Instrumentación de sus Acuerdos.  
Desde febrero de 1999 a la fecha, se ha venido desempe-
ñando como Tesorero de la UNAM por designación del 
Patronato Universitario.

José Manuel Covarrubias fue nombrado por la Junta 
de Gobierno de nuestra Universidad como Director de 
la Facultad de Ingeniería para los periodos 1991-1995 y 
1995-1999, cargo que desempeñó con la mayor respon-

Su entrega y amor a la 
Universidad, sin duda, se 

potenciaron al tener la 
oportunidad de participar en 
la construcción de la Ciudad 

Universitaria.

sabilidad y compromiso y que le permitió consolidarse 
como un líder académico indiscutible en la formación 
de ingenieros. 

Su vocación docente lo llevó a instrumentar muy di-
versas acciones durante sus ocho años de gestión como 
Director de la Facultad: estableció políticas administra-
tivas de servicio a la labor académica, desarrolló progra-
mas dirigidos a elevar la calidad de la enseñanza, apoyó 
la superación de los profesores, estableció la atención 
diferenciada para los alumnos, reformó los planes de 
estudio, incrementó y actualizó los laboratorios, y esta-
bleció una organización curricular que sigue siendo re-
ferente a nivel nacional.

Adicionalmente, propició una academia multidiscipli-
naria al incorporar al cuerpo docente a matemáticos, 
físicos, filósofos, sociólogos, etc., y realizó gestiones para 
que profesores extranjeros de excelente nivel pudieran 
formar parte de la planta académica. Igualmente, im-
pulsó la actualización de los planes de estudio de todas 
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las carreras con un robustecimiento de las ciencias bá-
sicas y de las ciencias sociales y humanidades, incluyen-
do, entre otras, la asignatura de Ética.

Como apoyo a los estudiantes de nuevo ingreso, el Ing. Co-
varrubias creó un sistema de cursos propedéuticos, para 
proporcionar, completar o afirmar conocimientos ante-
cedentes en física y matemáticas, necesarios para poder 
abordar en mejores condiciones los estudios formales de 
ingeniería. Asimismo, estableció un programa de visitas 
técnicas a diversos puntos del país para alumnos de buen 
desempeño. También instituyó el Programa de Alto Ren-
dimiento Académico, mismo que sigue vigente y gestionó 
apoyos para la participación de alumnos en certámenes 
estudiantiles internacionales. Además, incrementó los 
recursos para el Centro de Servicios Educativos, al que 
incorporó psicólogos y pedagogos, para brindar asesorías 
y consultas especializadas. 

Ante la necesidad de hacer las distintas áreas de conoci-
miento de la ingeniería más acordes con los avances en 
la disciplina, impulsó la actualización de los programas 
académicos de licenciatura. Como parte de ese proceso, 
la carrera de Ingeniero Mecánico Electricista, derivó en 
dos nuevos programas: Ingeniería Mecánica e Ingenie-
ría Eléctrica Electrónica, ambos vigentes. En la misma 
línea, impulsó la creación de una novedosa licenciatura: 
Ingeniería en Telecomunicaciones.

Su prestigio en el medio profesional le facilitó la pro-
curación de donativos y, en el marco del programa 
UNAM-BID, estableció un proyecto de actualización y 
construcción de laboratorios, así como la creación de 
otra biblioteca, moderna y funcional, para la Facultad 
de Ingeniería, biblioteca que, por cierto, se construyó y 
terminó en tiempo y presupuesto con los más altos es-
tándares de calidad gracias a su personal intervención 
como profesional de la ingeniería. 

José Manuel Covarrubias es un modelo de ingeniero 
exitoso que, en su labor docente, ha sabido transmitir 
a sus alumnos las experiencias derivadas de su ejerci-
cio como ingeniero. Desde sus épocas de estudiante, 
ingresó a la prestigiada firma Ingenieros Civiles Aso-
ciados, ICA, como residente de obra. Años después lle-
gó a ser Director de una de las principales empresas 
de este grupo constructor: Industria del Hierro. Fue 
también Director de Jeffrrey Manufacturera Mexica-
na, Constructora CONMAR y Sociedad de Ingenieros y 
Arquitectos, SIASA.
 
Son numerosas las obras y proyectos de diversos giros 
en que participó como constructor o directivo. En el 
ámbito de las grandes infraestructuras públicas desta-
ca su intervención como responsable de la construcción 
de puentes y túneles del Ferrocarril Chihuahua-Pacífi-
co, y de la red municipal de agua potable de Matehuala, 
S.L.P. Para el sector privado, el Ing. Covarrubias cons-
truyó una veintena de plantas productoras para las 
principales compañías cementeras del país y cerca de 
treinta nuevas instalaciones o ampliaciones para im-

En el ejercicio de la Ingeniería Civil, mucho del 
juicio que sobre un profesional se puede emitir 
tiene que ver con la calidad y confiabilidad de 
sus proyectos y obras, así como con el cuidadoso 
manejo de los recursos utilizados. Las obras civi-
les en las que ha participado José Manuel Cova-
rrubias son ejemplo virtuoso de lo anterior.

La cabal enseñanza de la ingeniería requiere, 
como pocas disciplinas, que sus docentes hayan 
vivido la práctica profesional.
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portantes empresas de alimentos y bebidas, así como 
instalaciones de servicios diversos para tres terminales 
aeroportuarias, dos sucursales y tres edificios de ofici-
nas para la banca privada y tres fábricas de productos 
químicos. En referencia específica a nuestra univer-
sidad, cabe destacar su participación, en los años cin-
cuenta, como ingeniero residente en la construcción de 
las entonces Torre de Ciencias y Facultad de Comercio. 
En años posteriores participó en obras para la Coordi-
nación de Humanidades, y en el edificio “Valdés Vallejo” 
de la Facultad de Ingeniería.

Dado su prestigio profesional y solvencia moral, ha for-
mado parte de distintos consejos de administración de 
importantes organizaciones del sector público y de la ini-
ciativa privada. Destaca su participación en NOVOPAN 
de México, Preconcreto de Veracruz, Constructora Marh-
nos y Transportes Especializados Mercurio; fue Miembro 
de los Consejos Directivos del Instituto de Investigacio-
nes Eléctricas, del Instituto Tecnológico de Teléfonos de 
México y del Instituto Nacional de Investigaciones Nu-
cleares. Es Asociado y Miembro del Consejo Directivo del 
Centro de Instrumentación y Registro Sísmico.  De 1977 
a 1979 fue director de la Fundación Javier Barros Sierra, 
institución para la investigación y estudios prospectivos.

La participación del Ing. Covarrubias en diversas socie-
dades profesionales y técnicas ha sido muy intensa.  Ha 
colaborado con la Sociedad de Exalumnos de la Facul-
tad de Ingeniería, de la que fue Presidente Honorario. Es 
Miembro de la Sociedad Mexicana de Ingeniería Estruc-
tural, de la Sociedad Mexicana de Ingeniería Sísmica y 
de la Academia de Ingeniería, así como del Colegio de 
Ingenieros Civiles de México, con carácter de Emérito. 
En el ámbito internacional, forma parte del Consejo Na-
cional de Ingenieros y Científicos de Francia y de la Aso-
ciación Mexicano-Francesa de Ingenieros Civiles. 

Es autor de diversos desarrollos tecnológicos en el ámbi-
to de la ingeniería estructural, como es el caso del equi-
po de transporte de materia caliza con base en piezas de 
concreto presforzado, aplicado con éxito en una planta 
de la ciudad de Tula, Hidalgo.  Ha desarrollado también 
estructuras metálicas espaciales a base de pirámides 
prefabricadas para uso en techumbres industriales.  Fue 
autor de un desarrollo de cimbras metálicas tipo túnel 
para obras de edificación.  

Resalta, en adición a su contribución en la construcción 
de la Ciudad Universitaria y obras específicas descri-
tas ya, el haber sido responsable de la recuperación del 
espacio que hoy alberga a la AAPAUNAM, la anhelada 
delimitación del perímetro de la Ciudad Universitaria, y 
el desarrollo ejecutivo de la nueva red de media tensión 
del campus. 

Su labor de divulgación de aspectos tecnológicos en el 
ámbito de su especialidad como ingeniero contempla, 
tanto publicaciones como ponencias en diversos foros 
y conferencias nacionales e internacionales. Su pro-
ducción editorial en materia de ingeniería y tecnología 
comprende dos capítulos en libros, cinco artículos en re-
vistas especializadas de ámbito nacional, un manual de 
autoconstrucción y dos textos de enseñanza. 
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Ha dictado varias decenas de conferencias, en el país y 
en el extranjero, sobre aspectos relacionados con el de-
sarrollo profesional y con la formación de ingenieros. Es 
de destacar el permanente esfuerzo del Ing. Covarrubias 
–esfuerzo, por demás, exitoso en el ámbito nacional- para 
que se incluyeran en los planes y programas de estudio 
para la formación de ingenieros los aspectos humanísti-
cos, fundamentalmente los relativos a la Ética Profesional. 
Encabezó un grupo en el seno del Colegio de Ingenieros 
Civiles de México orientado a crear un código de ética 
para el profesional de la ingeniería.

Son múltiples los reconocimientos y distinciones recibi-
dos por el ingeniero Covarrubias a lo largo de su trayec-
toria docente y profesional, entre los que se pueden men-

Texto: Ing. Gonzalo López de Haro (†)
Fotografías: Eduardo Martínez Cuautle

y Antón Barbosa Castañeda

cionar los otorgados por la Sociedad de Exalumnos de la 
Facultad de Ingeniería, la Sociedad Mexicana de Ingenie-
ría Estructural, el Colegio de Ingenieros Civiles de México, 
y diversas generaciones de ingenieros que lo considera-
ron su mejor profesor. El Ing. Covarrubias ha sido jurado 
del Premio Nacional de Tecnología (1992) y de los premios 
Nabor Carrillo y Javier Barros Sierra del Colegio de Inge-
nieros Civiles de México.

Además de su indudable vocación docente y de su amplia 
competencia como ingeniero, si algo destaca en José Manuel 
Covarrubias es su inquebrantable integridad que se ha ma-
nifestado en las múltiples responsabilidades universitarias 
que ha desempeñado, en su importante ejercicio profesional 
y en el hecho de que la entidad “Transparencia Mexicana” 
lo haya convocado en varias ocasiones durante los últimos 
años para fungir como “Testigo Social” de los procesos de 
licitación pública de importantes obras vitales para la in-
fraestructura nacional, como son los casos del Ferrocarril 
Suburbano Buenavista-Cuautitlán, a cargo de la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes y de las presas El Cajón y 
La Yesca para la Comisión Federal de Electricidad. 

No quedaría completo el perfil de José Manuel Covarrubias 
Solís sin destacar su sensibilidad hacia las manifestaciones 
culturales y el impulso que a ellas ha dado. Destacan en este 
punto su participación en la Academia de Música del Pala-
cio de Minería y en el Patronato de la Orquesta Filarmóni-
ca de la Ciudad de México, de las que en ambos casos fue 
Miembro Fundador y ha sido impulsor permanente.

En todos los ámbitos de su trayectoria docente, profesional 
y personal, la figura y la obra de José Manuel Covarrubias 
Solís ha trascendido, y sus logros como profesor y formador 
de ingenieros se mantendrán vivos a través de las enseñan-
zas y el ejemplo que ha dejado en sus discípulos.

Ciudad Universitaria, marzo de 2015
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Ceremonia de titulación:
ORGULLOSAMENTE FI-UNAM

El pasado 8 de diciembre, la Facultad de Ingeniería realizó 
la ceremonia de recepción profesional de 26 estudiantes 
de las carreras de ingeniería en Computación, Eléctri-

ca-electrónica, Telecomunicaciones y Mecánica. Presidieron 
el acto la maestra María del Socorro Guevara Rodríguez, el 
maestro Juventino Cuéllar González, el ingeniero Orlando Zal-
dívar Zamorategui y la licenciada Angélica Gutiérrez Vázquez, 
de la División de Ingeniería Eléctrica (DIE).  

Ante la presencia de familiares, docentes y alumna-
do que se dieron cita en el auditorio Javier Barros Sierra, 
coincidieron en calificar este importante momento como 
emblemático, ya que a la vez que concluyen la etapa esco-
lar con la alegría del título obtenido, se abren las puertas de 
la SEFI para seguir integrados con su alma máter.  

Celebraron este logro y los motivaron a alcanzar otros, 
a sentirse orgullosos y disfrutar del éxito profesional con la 
satisfacción de egresar de la mejor escuela de ingeniería del 
país. El ingeniero Zamorategui, al dirigirse a las madres y pa-
dres de familia, les extendió una felicitación por haber cum-
plido y ser partícipes de una fecha inolvidable. “Estoy seguro 
de que recuerdan el primer día que llevaron a sus hijas e hijos 

al colegio, su primera travesura, su primer uniforme roto y 
su primer regaño. Cuántas satisfacciones les han dado. Hoy 
todos los esfuerzos que han hecho se ven coronados”.  

Enfatizó que la competencia en el mundo laboral es tal 
que no deben confiarse, por lo que los invitó a mantenerse 
actualizados, estudiando el posgrado. “Demuestren que la 
formación adquirida es de excelencia. Qué hermoso se es-
cucha: ingenieras, ingenieros. Ahora demuestren que son 
los mejores”, finalizó. 

Recibieron el título por la modalidad Ampliación y Pro-
fundización de Conocimientos Miguel Aguilar, Gerardo 
Camacho, Ik Choi, Carlos Higareda, Rodolfo Quiroz, Da-
vid Sánchez, Daniela Santos, Reyna Torres y Omar Vargas 
(Computación); Omar Enríquez, Zeltzin Hernández, Chris-
tian Hernández, Yazmín Ramírez, Luis Rodríguez, Andrea 
Valle y Óscar Zamora (Eléctrica-Electrónica); Ulises Flores, 
Tania González, Abraham Piña, Ricardo Martínez, Manuel 
Meza y Valeria Villaseñor (Telecomunicaciones), y María Ca-
rrizo (Mecánica Eléctrica). Por la vía Totalidad de Créditos y 
Alto Nivel Académico, Luis Acevedo, Óscar Casasola y Ser-
gio Guzmán (Computación).

Por: Jorge Contreras Martínez 

Gaceta Digital Ingeniería | Nº 1 · 2024

ACADEMIA

La División de Ingeniería Eléctrica lleva a cabo 
ceremonia de titulación de 26 estudiantes
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En su mensaje, el Director felicitó al staff coordinador de 
la Semana DIMEI e hizo hincapié en la importancia de que las 
y los alumnos se desenvuelvan en este tipo de escenarios que 
contribuyen al desarrollo de habilidades y aptitudes y los pre-
para para su inserción en el ámbito laboral. 

Entre las empresas e instituciones invitadas estuvieron 
LINET, con una silla de exploración ginecológica diseñada 
con tecnología europea que optimiza la experiencia de las 
pacientes; Tektronix, con los últimos lanzamientos de equi-
pos de medición para laboratorios; Grupo Salvando Vidas, 
con maniquíes de simulación para cursos de RCP en adultos 
y niños, y la Dirección de Cultura Física del Deporte Universi-
tario, conjuntamente con la DIMEI y Tienda UNAM, con el de-
sarrollo de una bicicleta fija que usa energía limpia (ejercicio) 
para cargar dispositivos. 

Inauguración

Exposición de prototipos y carteles del alumnado, vinculación 
con empresas y un programa de actividades académicas 

COMUNIDAD ESTUDIANTIL
GACETA DIGITAL INGENIERÍA | Nº 1 · ENERO 2024

La primera Semana DIMEI en el Centro de Ingeniería 
Avanzada fue inaugurada, el pasado 5 de diciembre, por 
el director José Antonio Hernández Espriú y Fernando 

Velázquez Villegas, jefe de la División de Ingeniería Mecánica 
e Industrial, quien dio bienvenida (antes Expo DIMEI, confor-
mada por proyectos de final de semestre de las  ingenierías 
Mecatrónica, de Sistemas Biomédicos, Mecánica e Industrial) 
y explicó el nuevo enfoque del evento: potenciar y reforzar 
el vínculo con empresas del sector mediante la exhibición de 
productos de última tecnología con los cuales el estudianta-
do interactúe, además de enriquecerlo con un programa de 
conferencias y talleres que tuvieron lugar en el auditorio So-
tero Prieto y la muestra de carteles de divulgación en el CIA. 

DIVISIÓN DE INGENIERÍA
MECÁNICA E INDUSTRIAL

Primera Semana de la

Fotografía: Eduardo Martínez Cuautle

Por: Elizabeth Avilés Alguera
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En el marco de la Semana DIMEI, Hexagon, 
empresa líder mundial en soluciones de rea-
lidad digital, donó a UNAM Motorsports li-

cencias del software de análisis dinámico Adams, 
incluida una capacitación online (cuatro horas) 
desde Brasil. El maestro Mariano García del Gá-
llego, asesor académico de la agrupación, explicó 
que Adams será utilizado para hacer simulaciones 
de dinámica del vehículo y poder verificar que el 
diseño de la suspensión y la carrocería es el ade-
cuado para las competencias. 

Los integrantes del equipo se comprometieron 
a hacer uso responsable de las herramientas tec-
nológicas y manifestaron que contar con el patro-
cinio y apoyo de Hexagon es motivo de orgullo y 
los incentiva a seguir mejorando.

COMUNIDAD ESTUDIANTIL
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Hexagon dona software a UNAM Motorsports

Primera Semana de la DIMEI
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Por: Aurelio Pérez-Gómez
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La primera charla de la Semana —La Importancia de 
la Tecnología en la Resucitación Cardiopulmonar 

(RCP)— se realizó el 4 de diciembre y estuvo a cargo del 
licenciado Felipe Hernández Jiménez, del grupo Salvan-
do Vidas, quien resaltó la prevalencia de factores de ries-
go como presión arterial alta, sobrepeso y diabetes, así 
como la importancia de la preparación y la capacidad de 
respuesta veloz ante eventos médicos de emergencia. 

El ponente también abordó el inquietante tema del 
paro cardíaco súbito, incluso en individuos aparente-
mente saludables, subrayando la necesidad de estar pre-
parados para emergencias médicas, incluso en ausencia 
de factores de riesgo evidentes. A la par, destacó que la 
respuesta inmediata puede marcar la diferencia entre la 
vida y la muerte, haciendo hincapié en la importancia de 
tener habilidades de soporte cardíaco avanzado o bási-
co, donde las compresiones torácicas efectivas son fun-
damentales para revertir un paro cardíaco y mantener 
la oxigenación de los órganos vitales hasta la llegada de 
ayuda médica profesional. 

El licenciado Hernández Jiménez explicó la importan-
cia de contar con desfibriladores en lugares estratégicos 
y enseñar a la comunidad universitaria a realizar com-
presiones efectivas. Resaltó la integración de tecnología 
para evaluar la calidad de las compresiones, un avance 
considerable que proporciona retroalimentación en 
tiempo real para mejorar la eficacia de la RCP y asegurar 
el seguimiento de las pautas recomendadas. 

Propuso a la comunidad de la FI desarrollar tecnolo-
gía asequible y accesible para enseñar RCP de alta cali-
dad, haciendo hincapié en la necesidad de democratizar 
el acceso a la capacitación en reanimación y lograr un 
impacto significativo: “Tu compromiso con la RCP puede 
ser la clave para salvar una vida, y eso es algo que nunca 
deberíamos subestimar”, finalizó.

Primera Semana de la DIMEI COMUNIDAD ESTUDIANTIL
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Conferencia: Salvando vidas con
resucitación cardiopulmonar 

Mesa redonda: optimizar, clave en cadena
de suministro

El 5 de diciembre la doctora Esther Segura Pérez, aca-
démica del Departamento de Ingeniería Industrial, im-

partió la conferencia La Optimización en la Localización y 
Distribución como Tema Central de Éxito en las Redes de la 
Cadena de Suministro. 

Ante el estudiantado que se dio cita en el auditorio So-
tero Prieto, abordó la temática a través de casos reales de 
estudio; el primero, la ubicación de una central de abasto 
que garantizara el abastecimiento de productos de manera 
suficiente y oportuna, para lo cual, detalló, fue necesario 
recopilar información (se aplicaron encuestas sobre po-
blación, alimentación, marco geoestadístico y origen-des-
tino de la Zona Metropolitana del Valle de México), analizar 
el consumo de principales frutas y verduras, patrones de 
viaje en la ZMVM y, finalmente, examinar las zonas de de-
manda como parte del Modelo de P-mediana gravitacional 
de localización. 

El segundo fue un parque industrial para el que se to-
maron en cuenta los criterios de abastecimiento de agua, 
facilidad gubernamental, infraestructura de transporte, 
educación, seguridad, industria, inversión y turismo; el 
tercero, un punto de venta de leche de Liconsa en la zona 
tarahumara que garantizara una máxima cobertura de de-
manda en Chihuahua; así como los casos de una distribui-
dora de combustible en el norte de la Ciudad de México y 
de la localización de ambulancias del servicio de Atención 
Prehospitalaria de la UNAM en eventos extraordinarios.  

A manera de conclusión, la doctora Segura hizo hincapié 
en que una mala decisión en la localización y distribución 
en la cadena de suministro podría conllevar un distancia-
miento del mercado objetivo, abastecimiento limitado, in-
disponibilidad de mano de obra calificada, mayores costos 
de transporte e, incluso, el fracaso del proyecto.

Por: Elizabeth Avilés Alguera

14



El 6 de diciembre se llevó a cabo la 
mesa redonda El Futuro de la Me-

catrónica: Tendencias y Retos con la 
participación de la doctora Jessica Or-
tigoza Díaz (Medtronic) y de los maes-
tros Cristian Rangel Lara, Pedro Javier 
Gálvez Valadez (Ford Motor Company), 
Serafín Castañeda Cedeño (jefe del De-
partamento de Ingeniería en Sistemas 
Biomédicos) y Luis Yair Bautista Blanco 
(Laboratorio de Cómputo de Ingeniería 
Mecatrónica) como moderador. 

La doctora Ortigoza Díaz resaltó 
como primer reto la creciente compe-
tencia internacional y la importancia 
de que la mecatrónica se adapte a un 
entorno global y multicultural. En el 
escenario actual, añadió, los profesio-
nales se encuentran inmersos en un 
entorno gremial marcado por desafíos 
significativos que demandan flexibili-
dad y excelencia. La globalización y el 
auge del trabajo remoto han redefinido 
las fronteras laborales, exigiendo a los 
ingenieros destacar habilidades es-
peciales y ser más competitivos en un 
ámbito global. 

Por su parte, el maestro Rangel Lara 
destacó el desafío de dominar otro 
idioma (inglés) y la necesidad de man-
tenerse actualizado con las últimas 
tendencias tecnológicas, integrando 
las emergentes, especialmente la in-
teligencia artificial (IA), en el ámbito de 
la mecatrónica. Además, explicó que la 
comunicación efectiva en un entorno 
globalizado se presenta como un obs-
táculo clave para aquellos que buscan 
sobresalir en el trabajo cada vez más 
diverso, y el inglés es fundamental. 

Por: Aurelio Pérez-Gómez

También el maestro Gálvez Valadez 
señaló que el otro imperativo es la in-
tegración de tecnologías emergentes 
(IA) en la automatización de procesos, 
dado que facilitan el análisis de datos y 
la generación de algoritmos de control 
en mecatrónica. En cambio, dentro del 
ámbito tecnológico, mencionó que el 
desarrollo de software es una prioridad 
ineludible, porque estar familiarizado 
con las nuevas tecnologías y tener una 
formación actualizada son garantía de 
permanecer en un mundo empresarial 
que evoluciona rápidamente. 

En su turno, el maestro Castañeda 
Cedeño remarcó la necesidad de cen-
trarse en las tecnologías de los próxi-
mos diez años y de tener en cuenta las 
situaciones regionales. Animó al alum-
nado a aprovechar la informática y apli-
carla en el ámbito industrial para estar 
a la vanguardia, especialmente relacio-
nadas con el análisis de datos y con la 
capacidad de extraer información útil 

Mesa redonda: Mecatrónica
tendencias y desafíos

Primera Semana de la DIMEI

de conjuntos complejos, ya que man-
tenerse al día y ser proactivo se vuelve 
esencial para destacar en un entorno 
profesional cada vez más orientado ha-
cia la información. 

Los panelistas coincidieron en que la 
automatización y la creciente presencia 
de la IA plantean interrogantes sobre el 
futuro del trabajo, por ello, la exigencia 
de anticiparse y adaptarse a un entor-
no donde las tareas rutinarias pueden 
ser absorbidas por la tecnología. Esto 
implica que la competencia no es solo 
con otros profesionales, sino también 
con sistemas automatizados, y a nivel 
global. En síntesis, estos profesionales 
concordaron también en la relevancia de 
la resiliencia, de ponerse al día y la an-
ticipación a las tendencias tecnológicas 
emergentes como elementos clave para 
el éxito en la ingeniería mecatrónica, 
destacando la importancia de la IA en el 
panorama presente.

Fotografía: Eduardo Martínez Cuautle
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También el 6 de diciembre se impar-
tió la plática Metodología Simulation 

Lean Six Sigma Aplicada en la Simula-
ción de Centros de Distribución, a cargo 
del ingeniero Manuel Ramírez, presi-
dente de franquicias a nivel Latinoamé-
rica, quien detalló los mecanismos de 
mejora continua que ese modelo pro-
porciona en las organizaciones para 
procesar los cambios (tendencias, nor-
matividad y entorno) con estrategias 
que plasmen objetivos a corto, mediano 
y largo plazo, capacitación del personal, 
estímulos para acelerar el cambio, pro-
cesos tácticos y recursos, así como co-
municación entre las áreas operativas, 
gerenciales y directivas involucradas 
para conocer a profundidad el funcio-
namiento de la empresa. 

Para implementar procesos de me-
jora en las organizaciones, abundó, es 
necesario observar las áreas de opor-

tunidad y medir indicadores, analizar 
si los procesos se encuentran defi-
nidos con claridad y si se cuenta con 
información actualizada para la toma 
de decisiones y con recursos humanos 
competentes, y evaluar la eficiencia de 
la comunicación y el fácil acceso de in-
sumos y herramientas, ya que el objeti-
vo de Lean Six Sigma es minimizar los 
errores del proceso y que quede esbel-
to (en inglés lean). En cuanto al precio 
de un producto o servicio, calculando 
el costo operativo y un margen de utili-
dad, la metodología aconseja disminuir 
el primero para obtener mayores ga-
nancias y evitar aumentar el segundo 
para mantener ventajas competitivas. 

Planteó tres escenarios costosos 
para una empresa —cliente detecta 
errores en el servicio brindado, la em-
presa los corrige internamente, y el 
personal previene y mejora continua-
mente la calidad— y señaló que el más 
grave es el primero, ya que, a los gastos 
por compensación, se suma el daño a 
la percepción de la empresa. En estos 

casos la metodología Six Sigma analiza 
procesos, disminuye costos operativos 
y tiempos de entrega, mejora la calidad 
de los productos y servicios, aumenta 
la satisfacción del personal y asegura el 
cumplimiento de normativas de cuida-
do medioambiental en el proceso. 

Con un video ejemplificó los cam-
bios a lo largo de los años en la orga-
nización del trabajo de los pits de la 
Fórmula 1; resaltó la coordinación entre 
el equipo, que muestra un nivel más 
especializado de capacitación para re-
ducir los tiempos de ajuste y conseguir 
mayores ganancias monetarias con 
cada segundo reducido. También com-
partió  casos de éxito de la metodología 
en hospitales, donde  los aspectos ope-
rativos deficientes fueron analizados 
con un equipo multidisciplinario para 
reducir trayectos internos y así maxi-
mizar el tiempo de atención médica a 
los pacientes, y la ocupación de áreas 
especializadas; en el campo aeroes-
pacial, en específico Aeroméxico, para 
revertir el largo proceso que implica 
el desarmado de componentes de los 
motores con la creación de estrategias 
preventivas de errores y desperdicios 
en la operación. 

Six Sigma cuenta con tres niveles: 
Yellow (experiencia en solución de pro-
blemas y conocimientos adquiridos en 
20 h), Green (30 h, enfocado en la toma 
de decisiones) y Black Belt (20 horas, 
generar proyectos a nivel corporativo, 
habilidades directivas, planeación es-
tratégica para emprendimiento). Existe 
el White Belt (4 horas), previo al Yellow, 
en el que se abordan herramientas bá-
sicas de mejora continua y al que el 
alumnado puede acceder sin costo. 

Conferencia: Lean Six Sigma para 
la eficiencia
Por: Diana Baca Sánchez

Fo
to

gr
af

ía
: E

du
ar

do
 M

ar
tín

ez
 C

ua
ut

le

16

COMUNIDAD ESTUDIANTIL

Gaceta Digital Ingeniería | Nº 1 · 2024



EI 7 de diciembre se llevó a cabo la 
mesa redonda Investigación y De-

sarrollo en el Posgrado de Ingeniería 
Mecánica con la participación de los 
doctores Vicente Borja Ramírez del 
Centro de Diseño Mecánico e Innova-
ción Tecnológica (CDMIT); Leopoldo 
Ruiz Huerta y Alberto Caballero Ruiz, 
coordinador y académico del Labora-
torio Nacional de Manufactura Aditiva 
y Digital (MADiT), respectivamente; y 
Rogelio González Oropeza de la Uni-
dad de Investigación y Control de 
Emisiones (UNICE). 

El doctor Borja Ramírez dijo que 
el Laboratorio de Innovación en Dise-
ño del CDMIT ubicado en el CIA reali-
za vinculación con diversas áreas y 
participa en proyectos innovadores: 
Movilidad VUMi3 (diseño de un vehí-
culo eléctrico para entregas de últi-
ma milla, especialmente para zonas 
urbanas con dificultades de acceso, 
que incluye desde las necesidades 
del usuario hasta la creación del pro-
totipo y pruebas), Baños ecológicos 
(sanitario que captura la orina para su 
procesamiento evitando su vertido al 
drenaje y promueve la descomposi-
ción de las heces mediante bacterias 
para generar composta de uso en jar-
dines o parques), así como Vivienda 
Sustentable, Sistema de Limpieza de 
Presas y Dispositivo para Desarrollo 
de Motricidad Fina-Neuro Diseño. En 
cuanto a investigación, el Centro des-
taca en la interacción humano-robot 
con un enfoque centrado en la expe-
riencia del usuario. 

Primera Semana de la DIMEI

Por: Aurelio Pérez-Gómez

Mesa redonda: Investigación 
y desarrollo en el Posgrado de 
Ingeniería Mecánica

Por su parte, el doctor Ruiz Huerta 
mencionó que MADiT impulsa la inves-
tigación científica de vanguardia que 
abarca ingeniería, biodiversidad terres-
tre y acuática, paleontología, desarrollo 
de equipos y procesos biomédicos y 
médicos; sus principales líneas se en-
cuentran en las estructuras tridimen-
sionales en biomateriales,  así como en 
el desarrollo de procesos y aplicaciones 
basados en manufactura aditiva (im-
plantes craneomaxilofaciales, sistemas 
mecatrónicos, la digitalización 3D  y to-
mografía computarizada en procesos de 
inspección). Destacó que ha sido parte 
integral de 36 proyectos de investigación 
y desarrollo tecnológico, fundamentales 
para impulsar la innovación. 

En su intervención, el doctor Caba-
llero Ruiz se refirió a las líneas de estu-
dio que aborda (Procesos de manufac-
tura aditiva, Instrumentación, Robots 
blandos, Investigación y desarrollo de 
sistemas mecatrónicos, y Micromecá-
nica) y a los proyectos actuales en los 

que participa: Instrumentación para el 
registro de actividad neuronal en ani-
males pequeños (comprender y medirla 
en contextos específicos), Desarrollo 
de simuladores del sistema digestivo 
basados en actuadores suaves, Carac-
terización de materiales hiperelásticos 
aplicados a actuadores blandos (dispo-
sitivos mecatrónicos) y Aplicaciones 
mecatrónicas basadas en fabricación 
aditiva (tecnología de manufactura 
avanzada). 

Entre los proyectos específicos, 
destaca Robótica Blanda donde se ex-
plora la versatilidad de estructuras que 
combinan componentes rígidos y blan-
dos, y sus aplicaciones significativas en 
la caracterización de elastómeros (ma-
teriales poliméricos flexibles clasifica-
dos como hiperelásticos); Simuladores 
Digestivos, que recrea condiciones in 
vitro para comprender los cambios en 
sistemas de administración expuestos 
a fluidos artificiales (procesos de li-
beración, absorción y metabolismo en 

Fotografía: Eduardo Martínez Cuautle
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Por: Rosalba Ovando Trejo

Conferencia: Aplicación de IA en
ingeniería de sistemas

También el 7 de diciembre, la maestra y doctorante 
Mónica Araujo Ballesteros y el ingeniero Juan Sal-

vador Vázquez González dictaron la ponencia Aplica-
ción en la Inteligencia Artificial en Ingeniería en Sis-
temas. La doctorante en Ingeniería de Sistemas inició 
con una introducción sobre la IA (área computacional 
que estudia modelos y crea sistemas que emulen ac-
tividades humanas, como razonamiento, percepción 
visual o aprendizaje) precisando que una de sus ramas 
es el Machine Learning, que se enfoca en el desarrollo 
de algoritmos y modelos que permiten a las compu-
tadoras aprender y mejorar su desempeño en tareas 
específicas a partir de metadatos de entrada. 

El Machine Learning, abundó, se clasifica en apren-
dizajes supervisado (entrena el modelo con algoritmos 
hasta que por sí solo aprende a identificar los datos), 
no supervisado (se entrena al modelo y éste por sí sólo 
identificará patrones), por refuerzo (aprende a través 
de la experiencia y la retroalimentación y recibe re-
compensas o castigos por sus acciones). Explicó que 
el modelo de redes neuronales se compone de múlti-
ples capas de nodos interconectados, en cada una de 
las cuales se procesan y transforman los datos de en-
trada, y que en los últimos años ha surgido la denomi-
nada GeIA, inteligencia para la generación de ideas y 
contenidos originales a partir de datos existentes, que 
utiliza técnicas de aprendizaje profundo y por refuer-

zo llegando a un punto que puede crear todo lo que la 
imaginación desee y verse tan real como un original. 

En su turno, el ingeniero Vázquez González, respon-
sable de implementación de proyectos de inteligencia 
artificial en Google Cloud México, resaltó la importan-
cia de la GenIA y de las grandes capacidades computa-
cionales para utilizar modelos avanzados en platafor-
mas (Google Cloud o Azure) para desarrollar proyectos 
en supercomputadoras. A estos grandes avances en 
redes neuronales, comentó el concepto de atención 
(Attention is all you need de Google) que marca la di-
ferencia entre un modelo generativo y uno tradicional. 
“A partir de 2010, hemos dado a las máquinas la capa-

contextos simulados), y Electrofisiología, desarrollo de un 
Sistema de Microposicionamiento de Electrodos para el 
registro de actividad neuronal en ratas. 

Finalmente, el doctor Rogelio González Oropeza habló 
de sus investigaciones en ingeniería, biodiversidad te-
rrestre y acuática, paleontología y desarrollo de equipo y 
procesos biomédicos y médicos. La UNICE (grupo, con-
formado por estudiantes, profesores e investigadores), 
explicó, originada en el ya desaparecido Laboratorio de 
Control, concentra sus esfuerzos en el análisis y control 
de las emisiones, especialmente las generadas por los 
vehículos automotores, buscando soluciones para redu-
cir esa contaminación ambiental. 

El investigador de la UNICE informó que participa activa-
mente en el diseño mecatrónico integral (en campos médi-
cos, micromecánico y automotriz) e indicó sus principales 
líneas de estudio: Estructuras tridimensionales en biomate-
riales, Desarrollo de procesos basados en manufactura aditi-
va, Desarrollo de aplicaciones basadas en manufactura adi-
tiva, Desarrollo de procesos para la fabricación de Implantes 
craneomaxilofaciales, Desarrollo de sistemas mecatrónicos, 
Digitalización 3D y Tomografía computarizada aplicada a pro-
cesos de inspección.

Fotografía: Eduardo Martínez Cuautle
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Primera Semana de la DIMEI

cidad de comprender el lenguaje, lo que contribuye a 
generar conocimiento y crear objetos basados en un 
contexto adecuado; en este ambiente no sólo las pa-
labras son lenguaje, también lo son las imágenes, los 
sonidos, un video, etc. Ahora podemos generar texto a 
través de texto o imágenes a través de texto”. 

Resaltó varios aspectos que se deben considerar 
al utilizar la IA o la GenIA: el uso de tecnología ética y 
segura (Barn, una herramienta de IA de Google y Chat-
GPT cuentan con metadatos para identificar si fueron 
generadas con IA) y que la industria y los empleados 
deben comprender que ya no es una opción usar o no 
IA, sino una inversión en transformar sus productos, 
servicios y procesos de fabricación para mantenerse 
competitivos en esta revolución industrial, por ejem-
plo Amazon que tiene política de cero inventarios ha 
optimizado la gestión de sus cadenas de suministro 
con el uso de esta tecnología. 

En el campo de la ingeniería, enlistó el amplio uso 
y ventajas de la GenIA: gemelos digitales para crear 
réplicas virtuales en nuevos sistemas de robótica, me-
cánica, aeroespacial, etc., generando ahorros; anali-
zar el clima, prevenir desastres naturales, controlar 
enfermedades en la agricultura y optimizar el uso de 
la energía; simular vientos, estática o materiales de 
construcción para la optimización de los proyectos. 

Ambos ponentes instaron al estudiantado a adqui-
rir experiencia en estas tecnologías, a explorar pla-
taformas y cursos gratuitos con conjuntos de datos 
disponibles para practicar a través de desafíos, ya que 
las y los profesionales de la ingeniería deben marcar 
la diferencia mejorando los sistemas y aportando un 
valor agregado a las empresas o al ámbito académico 
en lo que respecta a la IA y la GenIA.
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Estudiantes de la Facultad de Inge-
niería del Programa de Movilidad In-

ternacional 2024-2 —coordinado por la 
Dirección General de Cooperación e In-
ternacionalización, DGECI-UNAM— sos-
tuvieron una reunión el pasado 11 de di-
ciembre con la ingeniera Gabriela Alfaro 
Vega, responsable del área de Interna-
cionalización de la FI, con el objetivo de 
ofrecerles información sobre los trámi-
tes del viaje y la estancia en universida-
des extranjeras donde, quienes fueron 
aceptados, cursarán algunas asignatu-
ras como parte de su plan de estudios. 

En entrevista, la ingeniera Alfaro 
Vega detalló el proceso de selección 
2024-2: se postularon 44 estudiantes 
y se seleccionaron 21 que cumplían 
con los requisitos establecidos por la 
DGECI-UNAM y la Dirección General de 
Asuntos Estudiantiles (DGAE-UNAM), 
entre éstos ser alumnos regulares con 
un promedio mínimo de 8.5 y haber 

Despedida a

Por: Rosalba Ovando Trejo 
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ESTUDIANTES DE MOVILIDAD
Se incrementa el alumnado de la FI seleccionado por el 

Programa Movilidad Estudiantil Internacional

completado al menos el 44 por ciento de 
los créditos, así como con criterios de 
los patrocinadores (Santander y Bécalos 
del Patronato de la Facultad de Química) 
para ser beneficiarios de estas becas. 

Durante la reunión, la ingeniería 
Alfaro les notificó que deben cumplir 
puntualmente con la presentación de 
un informe sobre la inscripción en el 
Sistema de Movilidad Estudiantil (SI-
MovE-FI) para obtener la autorización 
de movilidad y asegurar la continuidad 
en la regularidad académica con un se-
mestre adicional para concluir asigna-
turas pendientes. 

“La DGAE les permite realizar una 
inscripción de dos o tres asignaturas 
para evitar retrasos, incluso diversas 
facultades están adoptando un enfoque 
híbrido, es el caso de la FI que durante 
la revisión de los programas de estudio 
lo contemplará”. Comentó que estas 
modificaciones se aplican al alumnado 

de movilidad para aprovechar al máxi-
mo su experiencia en el extranjero y po-
der completar con asignaturas en línea 
en la FI. 

La ingeniera Alfaro celebró que en 
el semestre 2024-2 la Facultad de In-
geniería, amplió los destinos de movi-
lidad académica a Chile, Polonia, Espa-
ña, Finlandia, Estados Unidos, Bélgica, 
Italia, Colombia, Alemania, Canadá y 
Sudáfrica, y  nuevamente el número de 
estudiantes de movilidad, adicional-
mente, abrió las puertas al alumnado 
de la FI a los programas de Impulso a la 
Titulación por Actividades Académicas 
en el Extranjero, y al de Actividades Es-
peciales de Cooperación Interinstitu-
cional, diseñado para que estudiantes 
y egresados no titulados realicen ac-
tividades académicas en el extranjero 
(rotaciones clínicas, talleres, jornadas, 
concursos, foros y estancias).  
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Estudiantes realizan

Con el objetivo de coadyuvar a disminuir el reza-
go social en la cobertura de servicios básicos en 

México, los programas de las carreras de la División 
de Ingenierías Civil y Geomática imparten mate-
rias como Alcantarillado sanitario y pluvial, la cual, 
mediante estrategias de enseñanza-aprendizaje, 
permite al alumnado identificar casos reales de las 
problemáticas de contaminación de agua y falta de 
infraestructura sanitaria, y encontrar las mejores 
soluciones. Como parte de las actividades de final 
de semestre, estudiantes que cursan esa asignatu-
ra de Ingeniería Civil (octavo semestre) entregaron 
a la comunidad de San José Tepenene, municipio 
El Arenal, Hidalgo, una propuesta de diseño y cons-
trucción de una red de alcantarillado que permitirá 
separar las aguas residuales, asegurar que lleguen 
a una planta de tratamiento, evitar la contamina-
ción de ríos y desviar las aguas de lluvia para impul-
sar su uso en otras actividades humanas. 

En el acto de entrega participaron la doctora 
Georgina Guzmán Rangel, jefa del Departamento 
de Sanitaria y Ambiental; los maestros Cristian 
Emmanuel González Reyes, coordinador de la ca-
rrera de Ingeniería Civil, Enrique Contreras Lira 
y Marco Antonio Luque García, profesores de la 
asignatura, y vía remota autoridades de El Arenal: 
el licenciado Jensen Benony Oropeza Pérez, se-
cretario general municipal; el ingeniero Heriberto 
Hernández Monroy, director municipal de Planea-
ción y Desarrollo, y Rodolfo Zúñiga Molina, director 
de la Comisión de Agua y Alcantarillado. La docto-
ra Guzmán Rangel afirmó que este tipo de activi-
dades impulsan la formación de calidad, así como 
la participación y el interés de los estudiantes en 
la detección, diagnóstico y resolución de las nece-
sidades esenciales del país, que les permitirá ser 
muy competitivos en el mercado laboral. 

Estudiantes de 
Ingeniería Civil 
entregaron proyecto 
de alcantarillado a 
San José Tepenene, 
Hidalgo

DISEÑO DE ALCANTARILLADO

Por: Mario Nájera Corona
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Por su parte, el maestro González Reyes explicó que en 
México los cuerpos de agua superficiales y los mantos aún 
presentan un alto grado de contaminación sin tratamien-
to, ya que, por falta de infraestructura de alcantarillado, las 
aguas residuales desembocan de forma negligente en ríos, 
lagos y acuíferos. Por eso, destacó la importancia de la inter-
vención de la ingeniería civil, específicamente de este trabajo 
de campo del estudiantado que no sólo beneficia a las comu-
nidades necesitadas sino también fomenta su aprendizaje 
con la aplicación de conocimientos, la creación de proyectos 
ejecutivos y el apoyo durante el proceso constructivo de los 
sistemas para un saneamiento básico. Aclaró que al proyecto 
en El Arenal, se suman otros seis proyectos estudiantiles de 
diseños de redes de alcantarillado en distintas localidades.

Alan Josué Hernández Godina, Omar Lorenzo 
Gaytán, Mariana Peña Badillo y Kevin Jahir López 
López presentaron el proyecto Sistema de Alcan-
tarillado en San José Tepenene, cuyo objetivo fue 
dotar de infraestructura de calidad que separe 
aguas residuales y aguas pluviales que evite des-
cargas de aguas contaminadas en Arroyo Seco. En 
la primera etapa, el equipo visitó la comunidad e 
indagó sobre su infraestructura y necesidades; en 
la segunda, realizó un análisis demográfico, topo-
gráfico, económico y del uso del agua, y propuso 
como solución un sistema de alcantarillado que 
permita separar el agua residual y de lluvia, y a 
largo plazo terminar de construir sus plantas de 
tratamiento (una exclusiva de San José Tepene-
ne). También recomendaron a las autoridades del 
municipio la instalación de trampas de grasa y de 
rejillas, así como la recolección periódica de resi-
duos orgánicos.  

Con base en la seguridad hídrica y la salud pú-
blica (no contaminar los acuíferos y así mitigar 
enfermedades), establecieron que el agua pluvial 
sea tratada de una manera diferente a las aguas 
residuales (jabonosa, grasosa, con desechos del 
baño), pues esto beneficia su reúso, incluso para 
evitar islas de calor. Concluyeron que este proyec-
to propone una solución ecológica desde el punto 
de vista de la responsabilidad social y la empatía 
por la falta de servicios básicos y que les permitió 
adquirir nuevos conocimientos prácticos y resol-
ver problemas de ingeniería reales. 

Proyecto de alcantarillado en El Arenal
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Para realizar el proyecto de alcantarillado de San José Tepenene, 
Hidalgo, utilizaron el software de la empresa Hidráulica Termoplus, 
que auxilió los estudiantes a generar los sentidos de flujo con res-
pecto a las pendientes y la topografía, y las diferentes direcciones 
que tomarían las corrientes de agua. En la presentación estuvieron 
el arquitecto Rodrigo Felipe Sánchez Conde, coordinador general de 
Hidráulica Termoplus, y los ingenieros Alejandro Castro Ortiz y Eliza-
beth Hernández Barrientos, co-creadores del software.  

El arquitecto Sánchez Conde mostró su entusiasmo por la reali-
zación de proyectos sociales en la Facultad y porque sus estudiantes 
utilizaron el software de Termoplus,  y que va en sintonía con los pro-
pósitos de la empresa de contrarrestar el déficit de obras con res-
ponsabilidad social. “Esta compañía nació de la comercialización de 
sistemas, pero cuando visitábamos los municipios, nos dimos cuen-
ta de la necesidad de crear una plataforma de capacitación abierta, 
libre y que en la actualidad cuenta con la retroalimentación de más 
de diecinueve mil profesionistas”, explicó.  

Al final del evento, los profesores de la Facultad de Ingeniería en-
tregaron reconocimientos y regalaron libros a los miembros de Termo-
plus y al estudiantado que presentó su proyecto. 

La doctora Guzmán 
Rangel afirmó que este 
tipo de actividades 
impulsan la formación 
de calidad, así como la 
participación y el interés 
de los estudiantes en la 
detección, diagnóstico 
y resolución de las 
necesidades esenciales 
del país, que les permitirá 
ser muy competitivos en 
el mercado laboral.

Diseño eficiente con software Termoplus 
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#EnLaFIHacemosCiencia                                                         #OrgulloFI
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Artículos de docentes de la FI en revistas del 

Journal Citation Reports
La más reciente publicación es del doctor Luis Miguel Castro 

González, del Departamento de Energía Eléctrica, DIE
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En el marco del convenio firmado en-
tre la Facultad de Ingeniería, alcaldía 

Miguel Hidalgo (MH) y la Secretaría del 
Medio Ambiente de la Ciudad de México 
(Sedema), el ingeniero Javier Mancera 
Alejándrez y la ingeniera Nallely Trejo 
García, docentes del grupo de trabajo 
de la FI, entregaron el proyecto de co-
laboración Estabilización del Talud Par-
que Bosque de Manzanos el pasado 30 
de noviembre. 

A esta superficie inclinada artificial 
se le detectaron varios riesgos, por lo 
que ingenieros de Protección Civil de la 
demarcación, apoyados por el voto de 
los vecinos, decidieron ponerse en con-
tacto con la FI para buscar ayuda. Del 
estudio derivado para identificar los 
mejores mecanismos de rehabilitación, 
los y las docentes trazaron un plano en 
que se señala las problemáticas espe-
cíficas de cada segmento del talud y 
su solución recomendada, con el fin de 
que la Sedema se encargue de la ejecu-
ción de las obras. 
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La barda de cuatrocientos metros 
de largo y doce de alto forma parte de 
una zona habitacional y un área natural 
protegida; entre los hallazgos, se vio que 
los geomateriales que la componen son 
diversos, producto de procesos volcá-
nicos, algunos de mala calidad con baja 
resistencia. Si a esto se suma el factor 
agua, que se infiltra y provoca erosión, 
se entiende la ocurrencia de socava-
mientos, pero afortunadamente se des-
cartó la probabilidad de una falla mayor. 

El proyecto estuvo listo en un tiem-
po corto de seis semanas gracias a la 
participación puntual de un equipo nu-
trido de topógrafos, geofísicos y geó-
logos, académicos y estudiantes de la 
División de Ingeniería en Ciencias de la 

Tierra, que aplicaron diversos métodos 
de estudio con los que diagnosticaron 
la necesidad de la rehabilitación com-
pleta de las obras de drenaje, y la iden-
tificación de zonas que sólo requieren 
mantenimiento y de las que necesitan 
un tratamiento profundo. 

Nallely Trejo y Javier Mancera agra-
decieron el compromiso de todas las 
personas participantes, desde los enla-
ces con la alcaldía que confiaron en la 
Facultad, hasta el área administrativa y 
la de campo que facilitaron la colabora-
ción, así como de quienes concretaron 
y expusieron el proyecto entregado.

Docentes de la FI entregaron plano con 
recomendaciones para talud problemático 
en la alcaldía Miguel Hidalgo

Por: Marlene Flores García 
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Por una regulación del 
manejo del aceite usado para 
prevenir contaminación

La Unidad de Formación y Extensión Tecno-
lógica para la Comunidad Universitaria y las 

academias mexicanas de Ciencias, Artes, Tec-
nología y Humanidades y la de la Ciencia de Sis-
temas llevaron a cabo el Foro Situación del Acei-
te de Frituras en Ciudad de México, el pasado 29 
de noviembre en el auditorio Raúl J. Marsal, con-
tó con la participación de la doctora Alejandra 
Castro González, responsable del Laboratorio 
de Producción y Utilización de Biocombustibles 
(LAEL) de la División de Ingeniería Eléctrica; la 
química Juana Villada Martínez, presidenta del 
Grupo Vima Incluyente; la doctora Amelia Farrés 
González Sarabia del Departamento de Alimen-
tos y Biotecnología de Facultad de Química, y 
los maestros Felipe Neri Rodríguez Casasola, 
director de la Planta de Biodiésel de Central 
de Abasto de la Ciudad de México (CEDA); Juan 
Carlos Ramírez Orejel, profesor de la Facultad 
de Medicina Veterinaria y Zootecnia, y Leandro 
Junquera, director de OneWater. 

Durante su ponencia, la doctora Castro Gon-
zález aseguró que, en el ámbito doméstico e 
institucional, la gestión adecuada de los aceites 
viejos de cocina (sobre todo el producido por los 
procesos de fritura) es prioridad para evitar pro-
blemas ambientales, dado que verterlos en el 
fregadero afecta gravemente a ríos y lagos. “Un 
litro de aceite usado tiene aproximadamente 
cinco mil veces más contaminantes que el agua 
residual circulante y afecta hasta cuarenta mil 
litros de agua —equivalente al consumo anual de 
una persona—, y en las redes de saneamiento, 
forma las temidas bolas de grasa al unirse con 

Situación del

aceite de
frituras
en Ciudad de México

Por: Aurelio Pérez-Gómez

Foro UNAM
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detergentes y jabones, ocasionando 
atascos en colectores”. Aunado a ello, 
enfatizó en la relevancia de legislar y re-
gular el manejo del aceite para prevenir 
riesgos en la salud: “Al seguir usándolo, 
se forman acrilamidas, una sustancia 
química que se adhiere a los intestinos 
y que en altas concentraciones puede 
incrementar el riesgo de cáncer”. 

Celebró la realización del Foro por-
que su objetivo principal es crear con-
ciencia sobre el buen uso del aceite 
usado y promover la salud en la Ciudad 
de México y extenderla en todo el país. 
Al mismo tiempo, abogó por su gestión 
responsable para garantizar que el acei-
te utilizado en la preparación de alimen-
tos cumpla con los estándares de ino-
cuidad (se fomenta en los restaurantes 
de Ciudad Universitaria) y que su reco-
lección sea un paso significativo hacia la 
sostenibilidad ambiental y la promoción 
de prácticas alimenticias seguras. Fi-
nalmente, la responsable del LAEL hizo 
un llamado a la comunidad universitaria 
para que contribuyan en el proyecto y 
con la recolección de aceite viejo. 

A su vez, la química Villada Martínez 
coincidió en el desafío del manejo del 
aceite comestible, cuyo reúso excesivo 
resulta nocivo para nuestro organismo, 
y su disposición inadecuada al drenaje 
que contamina mantos acuíferos y difi-
culta el tratamiento de aguas residuales. 
Dijo que la asociación civil Grupo Vima 
Incluyente busca resolver problemas 
de inocuidad alimentaria, medio am-
biente y emprendimiento, y la creación 
de una norma para el uso del aceite. Por 
ello, se une al proyecto liderado por la 
Facultad de Ingeniería, colaborando en 
la reutilización del aceite recolectado 
para la fabricación de jabones con un 
impacto social, ambiental y en la salud: 
“Esta iniciativa sentará las bases para 

que la ciencia y la ingeniería continúen 
generando impactos positivos en la vida 
cotidiana a través de productos de uso 
diario: el aceite y el jabón”, subrayó. 

Al destacar la importancia del trabajo 
colaborativo entre la universidad y la so-
ciedad, inspirada por el mural de Siquei-
ros que aboga por la conexión entre el 
pueblo y la universidad, y guiada por el 
lema: Por mi raza hablará el espíritu; la 
química Villada Martínez emprende con 
un profundo compromiso hacia el bien-
estar colectivo. Invitó a los universitarios 
a que asuman un papel activo en el pro-
greso del país, enfatizando en la conexión 
intrínseca entre la comunidad académica 
y la sociedad a la que sirve. 

En su intervención, la doctora Farrés 
González Sarabia también concordó con 
el inadecuado desecho del aceite y los 
problemas ambientales que acarrea. Se-
ñaló que, si bien la ley actual establece 
condiciones para el manejo integral de 
residuos, desde su generación hasta su 
incorporación gradual en procesos pro-
ductivos que contribuyan a su reducción, 

en países de la Unión Europea y Latinoa-
mérica ya cuentan con leyes y normati-
vas para controlar la gestión de aceites 
viejos. Celebró el esfuerzo conjunto por 
parte de la Sedema, la ciudadanía y diver-
sos sectores industriales para promover 
prácticas sostenibles y cuidado del me-
dio ambiente en la Ciudad de México. 

El maestro Neri Rodríguez Casasola 
habló de la Planta de Biodiésel en la CEDA, 
un proyecto respaldado por el gobierno 
de la CDMX a través de la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e Inno-
vación (SECTEI), que convierte el aceite 
comestible residual en un combustible 
sustentable, produciendo tres mil litros 
diarios para beneficiar al entorno ecoló-
gico de la ciudad. Fue desarrollada por 
el Instituto Politécnico Nacional como 
un espacio sostenible para reducir los 
gases de efecto invernadero y la con-
taminación local, complementada con 
la instalación de plantas solares en los 
techos; proyecta también la utilización de 
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la basura de la Central en un biodigestor 
para generar energía y fertilizar suelos en 
diferentes áreas de la ciudad, priorizando 
la organización y la conciencia social para 
encontrar soluciones efectivas, es decir, 
trabajar juntos para generar un impacto 
positivo en la comunidad y resolver pro-
blemas sociales. 

Por su lado, el maestro Ramírez Ore-
jel propuso ir más allá de la simple reuti-
lización y aprovechamiento de grasas y 
aceites. En un enfoque innovador inte-
gra los residuos en el ámbito alimentario 
para ganado, contribuyendo así a redu-
cir su impacto ambiental.

En su participación, el maestro 
Junquera González dijo que OneWater 
Inc. lidera el tratamiento de aguas re-
siduales con Algaewheel, una solución 
descentralizada basada en la economía 
circular diseñada para comunidades 
de diversos niveles socioeconómicos. 

Esta tecnología utiliza la luz del día para 
impulsar un tratamiento híbrido avan-
zado de algas, optimizando su relación 
simbiótica con bacterias en un sistema 
modular, lo cual elimina la necesidad de 
sistemas de aire acondicionado costo-
sos y simplifica el control de procesos, 
transformando la viabilidad del trata-
miento descentralizado, para brindar 
la mejor solución en el reúso del agua 
con contacto humano cumpliendo con 
normas internacionales. Recalcó que 
Algaewheel consume hasta un 90 por 
ciento menos de energía que los méto-
dos convencionales, absorbe más dió-
xido de carbono del que emite y reduce 
por completo las emisiones de metano, 
y al integrarle un pequeño panel solar 
hace que sea una solución sostenible 
con energía neta cero. 

Afirmó: “Buscamos limpiar el agua 
y dejarla en condiciones de reúso para 

que los humanos podamos utilizar el 
mismo litro múltiples veces, logrando la 
circularidad del agua”. Externó su orgullo 
por participar en este foro de la máxima 
casa de estudios, que ofrece una plata-
forma para discutir sobre el tratamiento 
del agua, e invitó a la comunidad a evitar 
verter aceite, incluso en el hogar.

El Foro estuvo amenizado por el dúo 
Domitzú, integrado por la mezzosopra-
no Rosa María Yeso Olguín y el maestro 
Roberto Arturo Lara Pulido en la guita-
rra, dedicados a conservar y difundir el 
Hñähñú (Otomí), a través de conciertos 
de música mexicana y arias de ópera, 
traducidas a esta lengua del Valle del 
Mezquital. Interpretaron Un madrigal de 
Ventura Romero Armendáriz; Ave María 
de Schubert y Flor de canela de Tata 
Domingo Ramos, pirekua michoacana 
escrita originalmente en purépecha.
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En la quinta edición del Premio Fer-
nando González Villarreal, otorgado 

a las mejores tesis en recursos hídricos 
por la Fundación UNAM, en coordinación 
con la Red del Agua UNAM, la ingenie-
ra ambiental Brenda Escobar se hizo 
acreedora a una mención honorífica en 
la categoría Licenciatura, el pasado 8 de 
diciembre en una ceremonia que tuvo 
lugar en el Instituto de Ingeniería (II) y 
que presidieron los titulares de ambas 
instituciones otorgantes, el licencia-
do Dionisio Meade y el doctor González 
Villarreal, así como otras autoridades e 
integrantes del jurado. 

Este premio se creó en atención 
a la apremiante preocupación que es 
la seguridad hídrica para México y el 
mundo, un desafío que ambas entida-
des consideran requiere de un enfoque 
interdisciplinario. En ese sentido, la te-
sis de la ingeniera Escobar versa sobre 
un proyecto de desinfección por cloro, 
un método confiable, eficiente y ase-
quible para la potabilización del vital 
líquido. En el itinerario de la planta de 
tratamiento a la red de distribución, la 
sustancia llamada cloro libre, cuya con-
centración está regulada por las nor-
mas mexicanas, permanece en el agua, 
fungiendo como protección residual. 
Sin embargo, por su naturaleza reac-
tiva, continúa interactuando con otras 
sustancias o las paredes de la tubería, 
lo que disminuye su concentración y 
puede ser fuente de vulnerabilidades. 

Para resolver esto, Brenda Esco-
bar propuso un modelo de calidad: una 
representación de la red construida 
mediante software que muestra la con-
centración en cada punto de manera 
simultánea y por un periodo extendido, 
lo cual permite realizar análisis, pla-
near soluciones y mejorar monitoreo 
y control en general. La propuesta fue 
aplicada al sector BJ-02 de la Ciudad de 
México, para el que se construyó prime-

Por: Marlene Flores García 

ro un modelo hidráulico y se calcularon 
las constantes de decaimiento, y dada 
la segura similitud de las circunstancias 
de las áreas vecinas, puede hacerse ex-
tensiva a ellas, y la metodología a toda la 
CDMX como herramienta de información 
para garantizar la calidad del agua. 

La ganadora del primer lugar en Li-
cenciatura, Susana Rodríguez (Facultad 
de Ciencias), estudió la hidroquímica del 
acuífero de Chalco, crucial para la capi-
tal. En la categoría Posgrado, la maes-
tra Ruth Adame (Ingeniería Ambiental) 
recibió el oro, por su investigación en 
torno al aprovechamiento del agua de la 
laguna La Piedad, en Cuautitlán, también 
área clave para el abastecimiento al va-
lle de México.  

“Pensando en el crecimiento, de-
sarrollo y bienestar de nuestro país, se 
determinó que la innovación es fun-
damental para ello y se buscó crear un 
incentivo para los jóvenes talentos”, ex-

plicó el doctor González Villarreal, quien 
da nombre al premio instituido en 2019. 
Rememoró que en estos cinco años han 
recibido más de cien proyectos de in-
vestigación que abordan el tema desde 
lo social, lo físico-matemático, la biolo-
gía, las ciencias de la salud, etc., lo que 
demuestra el cumplimiento de los co-
metidos que se establecieron durante 
su creación. 

El licenciado Meade se sumó a los 
agradecimientos y felicitaciones, y des-
tacó la transversalidad en la producción 
del conocimiento y la necesidad de in-
tegrar también los intereses de la so-
ciedad civil y del sector productivo para 
focalizar temas sensibles y dignos de 
atención inmediata. “Deberíamos pon-
derar cada vez más el valor de la educa-
ción y el respeto a la ciencia y a quienes 
la hacen. Con la obtención de este pre-
mio avanzan ustedes en convertirse en 
grandes científicas”, comentó.

Alumna recibió mención honorífica por su 
modelo de calidad del agua en la CDMX

Las mejores tesis en
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Con el objetivo de cumplir con el Eje estratégico 4 del 
Plan de Desarrollo 2024-2027, que busca promover la 

investigación y la innovación tecnológica en la Facultad 
de Ingeniería, se presentó el pasado 5 de diciembre en la 
Secretaría de Posgrado (SPI) los 16 proyectos aceptados 
en el Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e 
Innovación Tecnológica (PAPIIT) 2024 que coordina la Di-
rección General de Asuntos del Personal Académico. En la 
reunión estuvieron La doctora Aida Huerta Barrientos y el 
doctor Carlos Romo, titular y coordinador del Posgrado; el 
licenciado Pablo Cervantes, secretario Administrativo, y la 
maestra Abigail Serralde Ruiz, coordinadora de Planeación. 

El licenciado Cervantes hizo hincapié en que los res-
ponsables soliciten el presupuesto siguiendo los linea-
mientos para garantizar su aprobación y disponibilidad 
antes de la ejecución de cada proyecto. Se detallaron 
los requisitos y plazos para la presentación, los criterios 
de evaluación y selección de los proyectos, así como los 
de seguimiento (para más detalles de las reglas de ope-

ración en https://dgapa.unam.mx/images/papiit/2024_
dfg/2024_papiit_dfg_reglas_operacion.pdf):  “El objetivo 
es asegurar que los académicos cuenten con los recursos 
necesarios para llevar a cabo sus proyectos de manera 
exitosa y logren los resultados esperados”. Por su parte, la 
doctora Huerta Barrientos informó que ocho proyectos no 
fueron aceptados, por lo que convocará a sus responsa-
bles a participar en el taller Proyectos Institucionales para 
fortalecer y mejorar sus propuestas.

En la reunión se revisó la convocatoria PAPIIT UNAM-
DFG 2024, cuyo objetivo es reunir al personal de investiga-
ción destacado de la máxima casa de estudios y Alemania 
para diseñar y desarrollar conjuntamente proyectos de in-
geniería civil, mecánica y eléctrica: “Sólo podrán partici-
par académicos que tengan proyectos PAPIIT con vigencia 
hasta el 2025; de ser aceptada su solicitud, los resultados 
se darán a conocer en octubre, se pedirá la terminación 
anticipada del primer proyecto y se entregará el informe ”, 
puntualizó la doctora Huerta Barrientos.

Proyectos de la
Facultad de Ingeniería
en el PAPIIT 2024

Por: Rosalba Ovando Trejo 

El programa universitario aprobó 16 propuestas de
investigación e innovación tecnológica de Ingeniería
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Estudio del Calentamiento Viscoso y su Efecto 
en la Transferencia de Momentum en el Mezcla-
do de Fluidos Altamente Viscosos

Determinación de Propiedades Dinámicas de 
Suelos en Laboratorio Empleando un Equipo 
Traxial Cíclico Modificado Totalmente Automati-
zado: Modelo Zeevaert

Diseño, Análisis e Implementación de una Red 
Celular 5G-LoRa en la UNAM con un Fronthaul 
DWDM para Aplicaciones IoT y Servicios en una 
Ciudad Inteligente

Diseño Conceptual de un Microreactor Nuclear 
de Usos Múltiples

Desarrollo de un Sistema de Planeación de Ta-
reas para la Solución de Problemas del Área de 
la Robótica de Servicio

Uso de Clustering y Lógica Difusa para la Asigna-
ción de Canales en wifi mediante Redes defini-
das por Software

Valoración de las Interacciones entre Fluidos, 
Medios Porosos y Surfactantes con Nanopartí-
culas y sus Aplicaciones en la Recuperación de 
Hidrocarburos

Inteligencia Artificial Generativa para la Image-
nología Médica 

Modelos Generativos para Análisis de Imágenes 
en Salud 

Estudio de los Cambios en el Desempeño Mecá-
nico y Tribológico Inducidos a partir de Procesos 
de Desgaste en Materiales Metálicos

Efecto de la Microestructura Bimodal en la Rela-
ción Esfuerzo de Cedencia —Ductibilidad en una 
Aleación de Aluminio Procesada Mediante Corru-
gado— Planchado Repetitivo

Diseño Conceptual y Desarrollo de Gemelos Digi-
tales para Cadenas de Suministro

Desarrollo de Modelos 3D por Medio de Fabrica-
ción por Capas como Herramientas de Apoyo en 
las Actividades de Planeación Prequirúrgicas 
para Piezas Óseas de Grandes Dimensiones

Modelo Lógico Probabilístico para el Desarrollo 
de Robots Móviles Autónomos

Procesamiento y Análisis de Datos provenientes 
del Acervo de Estaciones Geodésicas de la Red 
Geodésica Nacional Pasiva del INEGI, y Diseño de 
una Red Geodésica dentro de la Ciudad Universi-
taria de la UNAM 

Estimación, Monitoreo y Control Robusto de Con-
vertidores basados en Electrónica de Potencia

1
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Se imparte curso

Introducción al modelo Balmorel
El curso se realizó en la FI en el marco de 

planeación energética de nuestro país

Fotografía: Antón Barbosa Castañeda

Como parte de un proyecto colaborativo entre la 
Agencia Danesa de Energía (ADE), el Instituto Na-

cional de Ecología y Cambio Climático (INECC) y la 
UNAM, la Unidad de Planeación Energética de la uni-
versidad —dirigida por la doctora Cecilia Martín del 
Campo, académica de la Facultad de Ingeniería— or-
ganizó el curso Introducción al Modelo Balmorel, del 
4 al 8 de diciembre en el Aula Cisco de la División de 
Ingeniería Eléctrica. 

El objetivo fue que los participantes, provenientes 
de diversas entidades gubernamentales y académicas, 
ampliaran sus conocimientos en torno a herramientas 
de modelación para la planeación del sector energético 
de nuestro país y su impacto en el medio ambiente. 

Balmorel es un modelo de equilibrio parcial de-
sarrollado en 2001 para respaldar análisis técnicos 
y políticos del sector energético. Una de sus prin-
cipales características, detalló la doctora Martín del 
Campo, es la solución de expansión de capacidad y 
despacho de menor costo para el sistema eléctrico. 
Ha sido empleado en proyectos en países bálticos, 
como Dinamarca, Noruega, Estonia, Letonia, Litua-
nia, al igual que en Alemania y Canadá.  

El curso fue impartido por las ingenieras Nina 
Dupont y Karla Brunak de la empresa danesa Energy 
Analysis y contó con la participación online desde 
Dinamarca de Diana Abad Hernando, experta en mo-
delado de sistemas energéticos, de la ADE. 

Por: Elizabeth Avilés Alguera
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Repositorio
Digital de la

Facultad de Ingeniería

www.ptolomeo.unam.mx

Consulta el

En él se recolectan, preservan y comparten
materiales emanados de la comunidad 
de esta Facultad

Gaceta Digital Ingeniería | Nº 1 · 2024 35



Gaceta Digital Ingeniería | Nº 1 · 2024 36




	CONTENIDO
	PAG 3
	PAG 10
	PAG 11
	PAG 12
	PAG 20
	PAG 21
	PAG 25
	PAG 26
	PAG 27
	PAG 30
	PAG 31
	PAG 33
	PAG 34

	Botón 9: 
	Botón 10: 
	Botón 13: 
	Botón 15: 
	Botón 17: 
	Botón 14: 
	Botón 16: 
	Botón 11: 
	Botón 12: 
	Botón 133: 
	Botón 135: 
	Botón 137: 
	Botón 139: 
	Botón 134: 
	Botón 136: 
	Botón 138: 
	Botón 140: 
	Botón 18: 
	Botón 19: 
	Botón 175: 
	Botón 21: 
	Botón 22: 
	Botón 174: 
	PAG ANT: Off
	Botón 24: 
	Botón 25: 
	Botón 173: 
	Botón 27: 
	Botón 28: 
	Botón 172: 
	Botón 30: 
	Botón 31: 
	Botón 171: 
	Botón 33: 
	Botón 34: 
	Botón 170: 
	Botón 36: 
	Botón 37: 
	Botón 169: 
	Botón 39: 
	Botón 40: 
	Botón 168: 
	Botón 42: 
	Botón 43: 
	Botón 167: 
	Botón 48: 
	Botón 49: 
	Botón 166: 
	Botón 51: 
	Botón 52: 
	Botón 165: 
	Botón 54: 
	Botón 55: 
	Botón 164: 
	Botón 57: 
	Botón 58: 
	Botón 163: 
	Botón 60: 
	Botón 61: 
	Botón 162: 
	Botón 63: 
	Botón 64: 
	Botón 161: 
	Botón 66: 
	Botón 67: 
	Botón 160: 
	Botón 69: 
	Botón 70: 
	Botón 159: 
	Botón 72: 
	Botón 73: 
	Botón 158: 
	Botón 75: 
	Botón 76: 
	Botón 157: 
	Botón 78: 
	Botón 79: 
	Botón 156: 
	Botón 81: 
	Botón 82: 
	Botón 155: 
	Botón 84: 
	Botón 85: 
	Botón 154: 
	Botón 87: 
	Botón 88: 
	Botón 141: 
	Botón 90: 
	Botón 91: 
	Botón 142: 
	Botón 93: 
	Botón 94: 
	Botón 143: 
	Botón 96: 
	Botón 97: 
	Botón 144: 
	Botón 99: 
	Botón 100: 
	Botón 145: 
	Botón 102: 
	Botón 103: 
	Botón 146: 
	Botón 105: 
	Botón 106: 
	Botón 147: 
	Botón 108: 
	Botón 109: 
	Botón 148: 
	Botón 111: 
	Botón 112: 
	Botón 149: 
	Botón 114: 
	Botón 115: 
	Botón 150: 
	Botón 117: 
	Botón 118: 
	Botón 151: 
	Botón 120: 
	Botón 121: 
	Botón 152: 
	Botón 124: 
	Botón 153: 


